

BAB II

KAJIAN TEORITIS

A. Kajian Pustaka

1. Pengertian Komunikasi Sosial

Komunikasi Sosial adalah kegiatan komunikasi yang mencakup keseluruhan kehidupan suatu masyarakat atau bangsa. Komunikasi sosial mencakup komunikasi politik, komunikasi budaya, komunikasi tentang berbagai kebutuhan, keresahan, suka duka dalam hidup berbangsa. Pemerintah memanfaatkan komunikasi sosial sebagai sarana pengintegrasian dalam setiap kegiatannya, yaitu karena komunikasi merupakan sarana penerimaan maupun penyampaian informasi-informasi tentang berbagai aspek yang ditangani oleh Negara dan melibatkan warganya.¹

Apabila suatu pemerintah hanya menangani hal-hal yang disampaikan oleh perwakilan kepada pemerintahannya, maka pemerintah akan hanya menangani hal-hal yang telah diwarnai oleh kelompok-kelompok yang berkepentingan dalam perwakilan.

Banyak erosi informasi telah terjadi, sehingga informasi tentang keadaan yang sebenarnya dan apa yang diterima oleh pemerintah, hanyalah sebagian dan tidak sesuai dengan keadaan nyata lagi. Dalam hubungan ini media massa dan perwakilan rakyat memang bersaing. Dalam hubungan ini suatu pemerintah yang bijaksana menggunakan kedua sarana dan saluran komunikasi tersebut: satu sebagai komunikasi formal dan yang lain sebagai

¹ Phil Astrid Susanto, *komunikasi sosial di Indonesia*, (Bandung : Binacipta 1980), hlm. 38.

- 3) Kelompok formal – primer memiliki struktur yang jelas dan tegas yang bersifat kekal selama kelompok tersebut ada.
- c. **Kelompok Informal-Skunder**, adalah kelompok sosial yang umumnya informal namun keberadaannya bersifat skunder. Kelompok ini bersifat tidak mengikat, tidak memiliki aturan dan struktur yang tegas serta dibentuk berdasarkan kekompakan dari anggota tersebut dan tidak mengikat bahkan bisa terbentuk walaupun memiliki tujuan-tujuan kurang jelas. Contoh kelompok ini adalah klik, kelompok persehabatan, kelompok anak muda (geng), kelompok percintaan (pacaran), dan sebagainya.
- d. **Kelompok Informal-Primer**, adalah kelompok sosial yang terjadi akibat meleburnya sifat-sifat kelompok sosial formal-primer atau disebabkan karena pembentukan sifat-sifat diluar kelompok tersebut yang tidak dapat ditampung oleh kelompok formal-primer. Kelompok ini juga merupakan bentuk lain dari kelompok informal-skunder terutama menonjol di hubungan-hubungan mereka yang sangat pribadi dan mendalam.

Pada umumnya kelompok sosial diatas adalah kelompok sosial yang teratur, artinya mudah diamati dan memiliki struktur yang relatif jelas. Ada pula kelompok sosial yang tidak teratur, artinya sulit diamati strukturnya dan sifatnya sementara seperti kerumunan dan publik. Kerumunan (*crowd*) merupakan kelompok manusia yang terbentuk secara kebetulan, tiba-tiba (*suddenly*) dalam suatu tempat dan waktu yang sama karena kebetulan memiliki pusat perhatian yang sama.

Apabila suatu kelompok yang mendiami suatu wilayah ternyata bertambah besar, maka kemungkinan besar frekuensi interaksi antara anggota-anggotanya semakin menurun. Semakin menurun frekuensi tersebut, semakin berpudar pengertian masyarakat setempat. Dengan demikian, maka adanya kedekatan fisik belaka, tidak sendirinya menimbulkan masyarakat setempat.

Walaupun kedekatan secara fisik tidak dengan sendirinya menghasilkan masyarakat setempat, apakah suatu masyarakat setempat mungkin ada tanpa wilayah tempat kediaman? Sudah tentu jawabannya sangat tergantung pada apa yang diartikan dengan masyarakat setempat. Kalau yang diartikan dengan masyarakat setempat adalah : suatu kelompok yang mendiami wilayah kediaman tertentu, maka suatu masyarakat setempat tak akan ada tanpa wilayah kediaman tersebut. Akan tetapi apabila dikatakan, bahwa yang terpenting adalah frekuensi interaksi atau rasa kebersamaan, maka tanpa adanya wilayah tempat kediaman suatu masyarakat setempat mungkin saja ada.

8. Realitas Kebudayaan.

Konsepsi tentang manusia sebagai satu – satunya organisme yang merupakan makhluk pembentuk kebudayaan, mengakui bahwa kebudayaan bersifat universal dan merupakan atribut dari semua manusia. Namun, secara ilmiah semua kebudayaan mempunyai aspek – aspek tertentu. Pertama – tama semua manusia mempunyai (perlengkapan) teknologi, yang dipergunakan untuk menyesuaikan diri dengan lingkungan alam serta untuk dapat memanfaatkannya.

Manusia seringkali tidak menyadari, bahwa kehidupannya diarahkan oleh kebudayaan. Dalam hal ini mungkin terjadi pertentangan antara masalah – masalah dasar yang bersifat psikologis dan fisiologis. Dengan demikian maka kebudayaan dapat dipelajari sebagai sesuatu yang terlepas dari manusia, atau sebagai sesuatu yang berdiri sendiri. Akan tetapi, kebudayaan juga dapat dianggap sebagai realitas psikologis, yang merupakan konstruksi – konstruksi dalam pikiran manusia. Secara filosofis terjadi anitomi realisme dengan idealisme yang melambangkan pertentangan antara konsep dan pendekatan terhadap hakikat dunia dan manusia. Akan tetapi kedua pandangan itu memandang kebudayaan sebagai sesuatu yang penting, sehingga kedua pandangan tersebut memang essensial untuk memahami kebudayaan.

Kiranya tidak dapat diragukan, bahwa kebudayaan dapat dipelajari, tanpa memperhitungkan manusia. Adat istiadat pada masa yang lalu, biasanya dijelaskan melalui analisis lembaga. Studi – studi tentang difusi, yang banyak menjelaskan perihal penyebaran unsur – unsur kebudayaan secara geografis, dari pada individu atau pribadi yang menyebarkannya. Agaknya sulit benar untuk menganalisa kebudayaan secara terpisah dari manusia. Lagipula, apabila suatu kebudayaan dianalisa secara cermat, maka akan diidentifikasi pola reaksi tertentu menjadi karakteristik dari perilaku anggota – anggota suatu kelompok. Artinya, akan ditemukan orang – orang yang bereaksi, berperilaku, berpikir, dan seterusnya. Dalam situasi demikian nyatalah bahwa apa yang

dan kalau dapat ditemukan bukti – bukti yang mendukung atau mungkin membantah pendapat, serta keyakinan tersebut, maka kita berhadapan dengan kenyataan sosial, dan hal ini dapat diukur secara baik dengan cara berkomunikasi dengan orang lain yang kita anggap penting bagi kita. Jadi komunikasi kelompok seringkali timbul karena adanya kebutuhan individu – individu untuk membandingkan pendapat, sikap, keyakinan dan kemampuan mereka sendiri dengan orang lain.

Menurut pendapat Festinger, dorongan yang kita rasakan untuk berkomunikasi tentang suatu kejadian dengan anggota lain dalam kelompok akan meningkat bila kita menyadari bahwa kita tidak setuju dengan suatu kejadian, apabila kejadian itu makin menjadi penting, dan apabila sifat keterikatan kelompok juga meningkat. Sebagai anggota suatu kelompok, kita lebih cenderung mengarahkan komunikasi kita tentang suatu kejadian pada mereka yang kelihatannya paling setuju dengan kita mengenai kejadian tersebut. Kita juga cenderung untuk mengurangi komunikasi dengan mereka yang tidak ingin lagi dipandang atau ikut sertakan sebagai anggota kelompok. Jika ternyata, anggota kelompok yang menjadi sasaran penyampaian pendapat – pendapat kita menunjukkan gejala akan berubah pikiran, maka dorongan yang kita rasakan untuk berkomunikasi dengan individu tersebut akan meningkat. Besarnya perubahan suatu pendapat yang akan ditimbulkan oleh komunikasi kita akan meningkat pada saat meningkatnya dorongan terhadap orang lain untuk menyesuaikan diri dan tetap berada dalam kelompok. Namun, demikian Festinger mengungkapkan bahwa pendapat

– pendapat diantara anggota kelompok yang pendapat – pendapatnya tentang sesuatu hal “ menyangkut fungsi pemuasan kebutuhan” atau yang pendapat – pendapatnya dianggap berlaku oleh anggota – anggota kelompok lain, tidak akan meghadapi perubahan yang terlalu besar.

Selain itu dorongan – dorongan untuk mengadakan penyesuaian keinginan untuk merubah posisi kita dalam struktur sosial kelompok atau berpindah kelompok, juga merupakan motivasi bagi kita untuk berkomunikasi. Sebagai contoh, kita mungkin mengadakan komunikasi dengan maksud meningkatkan status kita dalam kelompok atau untuk dapat lebih diterima oleh anggota kelompok lain. Menurut Festinger, kita cenderung mengarahkan komunikasi kita pada mereka yang dalam struktur sosial kita harapkan dapat lebih dekat. Keadaan emosional kita merupakan faktor lain yang mungkin mendorong kita untuk berkomunikasi. Perasaan marah, bermusuhan, perasaan bahagia dan perasaan – perasaan lainnya agak sukar untuk dicegah. Meskipun demikian Festinger mengungkapkan bahwa komunikasi dari perasaan lebih bersifat pelengkap (*consumatory*) daripada bersifat menentukan (*instrumental*). Komunikasi yang bersifat melengkapi adalah bersifat pencurahan hati (*cathartic*), sedangkan komunikasi yang bersifat menentukan berhubungan dengan pelaksanaan tugas.

Anggota kelompok mungkin akan mengalami ketidaktetapan kognitif yang amat berarti apabila mereka dihadapkan pada fakta suatu pendapat dan penilainya berbeda yang berkaitan dengan masalah yang tengah dihadapi. Untuk mengurangi ketidaksesuaian, anggota berusaha

